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Eröffnun und B rüßun

eröffnet die Sitzung des Haupt- und
Finanzausschusses um 16.35 Uhr. Er begrüßt die Anwesenden und stellt
die form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.

Zu Beginn der Sitzung möchte der Pilger
zunächst noch einige Anmerkungen zur Fragerunde "Haushalt 2021" in
der letzten Sitzung des Haupt und Finanzausschusses am 26.November
2020 machen. Er führt aus, dass sein Vorschlag, die Fragen zum
Haushalt 2021 vorab schriftlich einzureichen, zum Ziel hatte, einen
schnellen Sit2ungsverlauf zu erreichen. Es war nicht beabsichtigt, dass
diese schriftlich gestellten Fragen auch schon vor der eigentlichen
Haupt- und Finanzausschusssitzung schriftlich beantwortet werden
massen, dafür bedankt sich der r, auch
im Namen der übrigen Ausschussmitglieder, deshalb ausdrücklich bei
den Mitarbeitern/ Mitarbeiterinnen der Verwaltung.
Verärgert zeigte.er sich darüber, dass in der oben besagten Sitzung des
Haupt- und Finanzausschusses dann auch noch verlangt wurde, die
Antworten auf die in der Sitzung mtjndlich beantworteten Fragen einen
Tag später nochmals in schriftlicher Form "nachzureichen"
Zuktlnftig sollten die Fragen, wie in der Vergangenheit üblich, sofern
möglich in der "Fragen-Sitzung". des Haupt- und Finanzausschusses
beantwortet und protokolliert oder aber in der nächsten
Fachausschusssitzung beantwortet werden, so AysschyssyQlsilzQnder
Peter Pilger abschließend.
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Zur heutigen Tagesordnung gibt der
bekannt, das.s TOP 14 "Einheitliche Sprachform in der Kreisverwaltung,
Ergänzung der Hauptsatzung durch einen neuen g 8a" gestrichen
werden kann, weil die AfD-Fraktion diesen Antrag zurllckgezogen hat.
Weitere Anderungswünsche zur Tagesordnung gibt es nicht.

Genehmigung der Niederschriften liber die Sitzungen des Haupt- und
Finanzausschusses am 1 7. September 2020, 1 0. und 26. November
2020

Die Niederschriften über die Sitzungen des Haupt- und
Finanzausschusses am 17. September sowie 10. und 26. November
2020 werden von den Ausschussmitgliedern einstimmig genehmigt.

Haushaltssatzung und Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2021
Investitionsprogrämm für dieJahre 2020 bis 2024 und Haushalts
sicherungskonzept
hier: Vorlage des Kreisausschusses vom 20. Oktober 2020 - Zweite und ab

schließende Beratun IQrjëgg Nr. 1 568/2020

Die Haushaltssatzung und der Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2021
nebst allen Anlagen werden zunächst vom [
E!!aer abschnittsweises zur Beratung aufgerufen.
Hinsichtlich des Produktes 54 "Verkehrsflächen und Anlagen" bedankt
sich Hg!:L die jetzt vorgelegte Aufstellung der
Unterhaltungsmaßnahmen an Kreisstraßen der letzten 5 Jahre, welche
liber die hierfür bestehende Rückstellung abgewickelt worden sind
(Anlage 1). Er bittetjedoch darum, diese zukünftig fortzuschreiben und
den Gremien zur Verfolgung zu stellen.

Da es zu der vorliegenden Haushaltssatzung und dem dazugehörigen
Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2021 nebst Anlagen keine weiteren
Anmerkungen/ Nachfragen mehr gibt und auch keine weiteren
Haushaltsänderungsanträge mehr gestellt werden, lässt

unter Bekanntgabe der
Abstimmungsergebnisse aus den Fachausschüssen, sodann über die
vorliegenden Haushaltsänderungsanträge beraten und anschließend
abstimmen:

(Tablett und Laptops für die
Erwachsenenbildungl hier: Haushaltsänderungsantrag der CDU-Fraktion
vom 30 November 2020) mit folgendem Wortlaut:

"Der Kreistag besch]iejËt, derb Betrag im Produkt 27. ] .OI Kreisvolks
hochschule fein die Beschaffung vati Tablett bzw. Laptops zur
Verbesserung der Angebote im Bildungsbereich für digitale Lern-/
Kursangebote der Erwachsenenbildung iri i.H. v. 5. 000 Euro
einzustellen.
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Der (Abriss des Grundschul-
gebäudes in Wettenberg-Krofdorf-Gleibergl hier: Haushaltsänderungs-
antrag der CDU-Fraktion vom 30. November 2020) wurde Im
Kreistagsausschuss für Schule, Bauen und Sport zurückgezogen.

Der O'oilettensanierung an
der Goetheschule und Buseck-Großen-Buseckl hier: Haushaltsänderungs-
antrag der CDU-Fraktion vom 30. November 2020) wurde im
Kreistagsausschuss für Schule, Bauen und Sport zurückgezogen.

(Produkt 54.2.01 - Kreis-
straßen - Mittel für Radwegebaul .hier: Haushaltsänderungsantrag der
Fraktion Gießener Linke vom 2. Dezember 2020) mit folgendem
Wortlaut:

Einstellung volt 300. 000 Euro für Radwegebau."

Die Haushaltsänderungsanträge 1 568/2020-5 und 1 568/2020-8 werden
zusammengefasst zum neuen aemei!!samba .Haushaltsänderunas-

ktionen von SPD und CDU mit folgendem
neuen Wortlaut:

"Der Kreistag möge beschliejËen:
Der Kreisausschuss wird beauftragt, im Produkt .53. 5.0] ÖPNV' eine
neue Haushaltsstelle , Verkehrsanalyse Ort-Demand, Verkehre' urld für
die Vorbereitung eines ,Modellprojekts On-Demand- Verkehr im
Landkreis Giejlen' mit finanziellen Mitteln in Höhe von 50.000 €
einzustellen. Gleichzeitig ist die Möglichkeit von Förderungen zu
prulen."

(Einstellung von
150.000 Euro für ein Ausbildungs-Bonus-Programm; hier:
Haushaltsänderungsantrag der CDU-Fraktion vom 2. Dezember 2020)
mit folgendem Wortlaut:

"Der Kreistag des Landkreises Giejier] beschließt:
Im Produkt 3 ] .2.02 Kommunale Leisturlgerl zur Arbeitsmarkt-
integration werden 1 50. 000 Euro für die Bereitstellung eines
Ausbildungs-Bonus meir von der Corona-Papidemie besonders stark
betrofferle kleine und mittelständische Unternehmen eingestellt."

An der sich anschließenden intensiven Diskussion beteiligen sich neben
noch He!:L.L1lzlz, Herr Zuckermann, Frau

Scheele.Bre!!!!g, tIerE.Sammle!:, E!erLE!.€idgDb4ch sowie Herr Scherer.
berichtet über die seit der letzten

Ausschusssitzung stattgefundenen Gespräche ([elefonkonferenzen) mit
den hierfilr zuständigen Stellen (Kreishandwerkerschaft, IHK.
Arbeitsagentur. Jobcenter). Diese haben zunächst darauf hingewiesen,
dass auch das für das Ausbildungsjahr 2020 aufgelegte
Bundesprogramm, welches eine Ausbildungsprämie für von der Corona-
Krise besonders .stark betroffene Branchen vorsieht, bisher kaum in
Anspruch genommen wurde
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Es wird vielmehr deutlich gemacht, dass Angebote flor die
Berufsorientierung und Berufsberatung hier als zielführende Instrumente
angesehen werden. Einvernehmlich würden die betroffenen Institutionen
daher eine finanzielle Unterstützung in Höhe von 60.000 EUR für
entsprechende Angebote der Kreishandwerkerschaft und der IHK
begrüßen, so Frau Landrätin Schneider abschließend.
Die Koalitionsfraktionen signalisieren im Laufe der Aussprache ihre
grundsätzliche Bereitschaft zu einer gemeinsamen Initiative, sofern dies
der Unterstlltzung der.Auszubildenden. dient und nicht nur in einer
reinen Finanzhilfe fi)r die Ausbildungsbetriebe besteht.

(Einstellung von 10.000 Euro
fiJr ein K]imaschutz-Projekt "]000 Bäume für den Landkreis Gießen";
hier: Haushaltsänderungsantrag der CDU-Fraktion vom 2. Dezember
2020) mit folgendem Wortlaut:

Der Kreistag des Landkreises Giejien beschließt:
Im Produkt 57. 1 .O l Wirtschaftsförderung, Tourismus und
Klimaschutz werden l O. 000Euro Proyektkosten fur ein Klimaschutz
Projekt , 1 000 Bäume fair den Landkreis Gießen' eingestellt.

(Planungskosten für
Radwege an l Kreisstraßen; hier: Haushaltsänderungsantrag der
Fraktionen von SPD, FW und Bündnis 90/Die Grünen vom 2. Dezember
2020) mit folgendem Wortlaut:

"Der Kreistag beschliejit, im Produkt 54.2. O l "Kreisstrajlen" Mittel in
Höhe von 50.000 € für die Planungskosteri für Radwege einzustellen
Der Kreisausschuss erstellt auf der Grurldlage des Radverkehrs-
konzepts eine Prioritätenliste der MajËriahmeri."

(digitaler Sitzungsdienstl
hier: Haushaltsänderungsantrag der Fraktionen von SPD, FW und
BIJndnis 90/Die Grünen vom 2. Dezember 2020) mit folgendem
Wortlaut:

"Der Kreistag möge beschliejien:
Der Kreisausschuss wird beauftragt
1 . Die technischen urls administrativen Voraussetzungerl fur hybride

Gremiensitzurigen zu schaffen (Kameras, Mikrofone, Lizertzerl,
Mitarbeiterschulurtgerl usw.) urls diese Form der Sitzungen
zuktlrlftig als Standard umzusetzen. Hierfür sind T 5.000 € im HH
2021 ffeinzuplarlen
Den gewählten Kreistagsabgeordneteri sowie den ehrenamtlichen
Mitgliederrl des Kreisausschusses ist ab der Kommunalwahl 2021
sofern sie sich fur die digitale Übermittlung der
Gremienunterlagert entscheiden, ein Zuschuss fein die Nutzurlg
privater digitaler Endgeräte von monatlich 1 5,- € zu gewähren.
Zur Deckung dieser Ausgaben sollerl zusätzliche 1 5.000,- € im HH
2021 ffeingeplant werden.

2
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Herr..Zll4d(ermann begrilndet den Antrag der Koalitionsfraktionen. An der
kurzen Aussprache beteiligen sich noch Her!...LIED, 11grLSche!:er sowie
11errliame!, welcher auch die getrennte Abstimmung Uber die Ziffern l
und 2 dieses Haushaltsänderungsantrages beantragt.

(Sportförderpreisl hier:
Haushaltsänderungsantrag der Fraktionen von SPD, FW und Bündnis
90/Die Grünen vom 2. Dezember 2020) mit folgendem Wortlaut:

"Der Kreistag möge beschließen:
Der Kreisausschuss wird beauftragt, im Haushalt 202 1 unter dem
Produkt 42. 1 .O] Förderung des Sports die eingestellten Mittel für den
Sportförderpreis um 7.000,00 € auf 1 2.000,00 € zu erhöhen und
diese Summe nach Mögllchkeitjährlich einzusetzen."

Dieser Haushaltsänderungsantrag der Koalition wird von Elia!!.S(;seele
Elle!!111ile begründet. Eine weitere Aussprache erfolgt nicht.

(Betreuungsangebote für
Kinder mit Handicap)l hier: Haushaltsänderungsantrag der Fraktionen
von SPD, und Bündnis 90/Dië Grünen und FW vom 8. Dezember 2020)
mit folgendem Wortlaut:

Der Kreistag möge beschließerl:
Der Kreisausschuss wird beauftragt, im Haushalt 202 ] die finanzie]]eri
Mittel zur ScPlaffurig von gleichwertigen Betreuungsangeboten air
Kinder mit Handicap iri ded Ferierl vati 25.000 € um 1 0.000 € auf
35. 000 € zu erhöhen

(Schaffung von Wohnraum
für ältere Menschenl hier:. Haushaltsänderungsantrag der FDP-Fraktion
vom 9. Dezember 2020) mit folgendem Wortlaut:

,50.000 Euro einzustellen fur die Förderung von Korlzepten zur
Schaffung von Wohnraum für ältere Menschen.

!:!erl.Scherer begründet diesen FDP-Antrag. Neben Era!!...Landliä!!n
Sc!!!!ender sind an der nachfolgenden Diskussionsrunde noch Herr
Zudse!:nla11i!, neill..Llpp sowie tle!:L.Bel;!!!!!eld beteiligt. In s beßon dere
geht es hier um die Frage der Notwendigkeit solcher Konzepte der
Kommunen vor Ort zur Schaffung von Wohnraum filr ältere Menschen.
zumal durch die vom Landkreis Gießen in Auftrag gegebene Wohnraum-
versorgungsanalyse und deren Fortschreibung die Bedarfsermittlung von
(bezahlbarem) Wohnraum im Landkreis Gießen (auch auf die einzelnen
Kommunen "heruntergebrochen") bereits erfolgt und damit den
potenziellen privaten Investoren hier schon eine Kalkulationsgrundlage
geboten wird.

Planungskosten Errichtung
Mensa mit 4 weiteren Klassenräumen an der Dietrich-Bonhoeffer-Schule
in Lich; hier: Haushaltsänderungsantrag der FDP-Fraktion vom lO.
Dezember 2020) mit folgendem Wortlaut:
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"Zum P.rodukt 2] .8.01.08-Gesamtschule Lich - Dietrich-Bonhoeffer-
Schule (S. 228 f. des Entwurfes) wird ein zusätzlicher Ansatz irt Höhe
von 200. 000, 00 € eingestellt mit der Zweckbestimmung
,Planungskosten Errichtung Mensa mit 4 weiteren Klassenräumert'.
Im Investitionsprogramm wird zum gleichen Produkt (S. 471 des
Entwurfes) der Ansatz ,Einrichtung Mensa" i.H.v. T 00.000,00 €
vorgezogen auf das Jahr 2022. Außerdem wird der Arlsatz "Umbau der
LehrkCiche zur Mensa' umbenarlnt in "Errichtung Mensa mit 4 weiteren
Klassenräumen" urls aufgestockt auf 3.000.000,00 €; der Ansatz für
dasJahr 2023 entfällt."

Auch dieser Antrag der FDP-Fraktion wird von He!:!:!u.S!;beier kurz
begründet. chmahl
erläutert, dass es hier tatsächlich unterschiedliche Auffassungen
zwischen dem Landkreis Gießen und dem Schulleiter hinsichtlich des
Besuches der Schule von Schülerinnen/Schülern aus Pohlheim gibt, was
letztendlich dann zu dieser Investitionsplanung an der Dietrich-
Bonhoeffer-Schule in Lich geführt hat. Eine Aufstockung ist jedoch
jederzeit möglich, sofern sich zu einem späteren Zeitpunkt
entsprechender Bedarf ergeben sollte, so llrau Hauptamtliche Erste

l abschließend. Herr Semmler betont
ausdrücklich die in den letzten (mindestens) 10 Jahren geleistete
engagierte Arbeit des Schulleitersl in diesem Fall jedoch wird sich die
Fraktion der Freien Wähler den Argumenten des Kreisausschusses
anschließen und den Antrag ablehnen, weil die vom Schulleiter
dargelegte Notwendigkeit nicht gesehen wird und der.Ausgleich des
Haushaltes 2021 des Landkreises Gießen hier Vorrang hat.

Anschließend erläutert frau Landrätin Schneider die wesentlichsten
Punkte der vom Kreisausschuss am 07. Dezember 2020 beschlossenen

[Vor[aae Nr. 1568/]2020). Weitere
Nachfragen hierzu gibt es nicht.

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Abstimmun 1568Z2020-j

Zustimmung(einstimmig bei 3 Stimmenthaltungen)

Abstimmun 1568Z2020-4

Ablehnung(mehrheitlich bei l Ja-Stimme und 1 6 Gegenstimmen)

uen Flaushaltsänderunasantra
]568/2020-5/8:

Zustimmung(einstimmig bei l Stimmenthaltung)
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Abstimmung über den cieändellQD Haushaltsänderunclsantra
1568/2020-6:

Ablehnung(mehrheitlich bei 4Ja-Stimme, 9 Gegenstimmen und
4 Stimmenthaltungen)

Absli!!!mund über den Haushaltsänderunasantraa 1 568/2020-7

Zustimmung (einstimmig)

ltsänderunqsantraa 1568/2020-9

Zustimmung (einstimmig)

s Haushaltsänderunclsantracies
1568/2020-10:

Zustimmung (einstimmig)

des Haushaltsänderunasantraaes
]568/2020-10:

Zustimmung(mehrheitlich bei 1 4 Ja-Stimmen, 2 Gegenstimmen und
l .Stimmenthaltung)

Hausha[tsänderunasantraa 1 568/2020-] 1

Zustimmung (einst.immig)

[!sänderunc[santraa 1 568/2020-] 2

Zustimmung (einstimmig)

Ablehnung(mehrheitlich bei 7Ja-Stimme, 9 Gegenstimmen und
l Stimmenthaltung)

Ablehnung(mehrheitlich bei 5Ja-Stimme, 9 Gegenstimmen und
3 Stimmenthaltungen)



pier Berücksichticiuna der
gfürworteten Haushalts-

Zustimmung(mehrheitlich bei 9 Ja-Stimme, 3 Gegenstimmen und
5 Stimm'enthaltungen)
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Grünberg durch den Landkreis Gießen und die Stadt Grünberg
hier: Vorlage des Kre!$ausschusses vom 7 Okt. 2020 (Vorlage Nr. 1552/2020

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache.

Der. Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)

die Erhebung von Gebühren für die Unterbrin g.ung von Personen nach
dem Landesaufnahmegesetz(LAufnG)l

Q

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung(einstimmig bei 2 Stimmenthaltungen)

r ]586/2020

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache.

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)

gen in
den Bereich Sport, Jugend und Kultur Umsetzung des Projektes
Gesamtschule Lollar Sanierung der Sporthalle"

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache



Kreistag abgsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den

Zustimmung (einstimmig)
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Schule" in Lollar, Ersatzneubauten flor OFRA-Pavillons mit Mensa und
Betreuungsräumen, sowie Schulklassentrakt

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)

Annerod, Erweiterungsneubau mit Klassen- und
Differenzierungsräumen, Verwaltungstrakt, sowie Mensa und
Betreuungsräunlen(Ganztagsbereich)

Q20

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der. Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab: '

Zustimmung (einstimmig)

Gebühren für die Inanspruchnahme der Zentralen Leitstelle für den
Brandschutz, Katastrophenschutz und Rettungsdienst fiJr den Landkreis
Gießen

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab: . .

Zustimmung (einstimmig)
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Landkreises Gießen
2020

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der. Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)

Weiterleitung e nei: fi gen
der Pandemie und Genehmigung der entstehenden außerplanmäßigen
Aufwendungen

An der Aussprache zu diesem Tagesordnungspunkt beteiligen sich HeU
SPanda!!, , Erglt. Weigel Greilich. Herr
Blielden!!acb sowie. tleliLS(;heller. Insbesondere geht es um die Frage
nach einem gerechten Vertellungsschlilssel für'die Weiterleitung der
Finanzhilfe durch den Landkreis Gießen an seine kreisangehörigen
Kommunen. Ob hierfilr die Kreisumlagegrundlagen oder die
Einwohnerzahlen als geeigneter Verteilungsschlüssel angesehen werden,
darüber lässt sich sicherlich diskutieren, so ErglJ..!:ëodrätin Schneider. Da
aber ohnehin die Absenkung der Kreisumlage sowohl von Frau Weiciel-
Glie111ch als auch von der CDU-Fraktion als das geeignetere IVittel
angesehen wird, um die finanziellen Folgen der Corona-Pandemie in den
nächsten. Jahren längerfristig abzumildern, kündigt He!:LSpandau daher
für die Kreistagssitzung (Montag 14. Dezember 20200 noch einen
entsp.rechenden Haushaltsänderungsantrag zur Reduzierung der Höhe
der Kreisumlage bereits im Haushal\jahr'2021 an, auch wenn dieser
heutigen Vorlage, das laufende Jahr betreffend erst einmal so
zugestimmt wird.

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)

Landkreis Gießen

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)
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Hauptsatzung durch einen neuen $ 8a
ober 2020

Ergänzung der

orlage Nr. 1 542/2020

TOP ]4 "Einheitliche Sprachform in der Kreisverwaltung, Ergänzung der
Hauptsatzung durch einen neuen $ 8a" entfällt, Antrag wurde von der
AfD-Fraktion zurllckgezogen. '

niifüii gements
hier: Antra.

!:!eliLUpp begründet diesen Antrag für die CDU-Fraktion. An der kurzen
Aussprache beteiligen sich Eralc.Sc!!gelb.!Blienlile, He!:rSemmler sowie

. Letztere sichert auf A!!regung von Herr
Se!!!n!!er zu, die hier für den Landkreis Gießen entstehenden Kosten bis
zur Kreistagssitzung am kommenden Montag (14. Dezember 2020) zu
eruieren, so dass Herr Lipp für die CDU-Fraktion auf eine heutige
Abstimmung zunächst verzichtet.

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Keine Abstimmung

Festlegun
Landrates des Landkreises Gießen Im Kalendedahr 2021

An der regen Diskussion beteiligen sich Erali..Sg;heere:Blg!!11e, tIgEr Lion.

frech!!!eld, tier!:-black!!saH sowie..H€!tt..JQcblms!!!BL m Kern geht es um
die Frage, ob die Wahl/ Stichwahl der Direktwahl der Landrätin/ des
Landrates des Landkreises Gießen bereits im Sommer kommenden
Jahres oder erst im Herbst 2021 zusammen mit der Bundestagswahl
stattfinden soll.
Unter Abwägung sämtlicher Aspekte (Demokratische Bedeutung von
Direktwahlen, Zusammenlegung mit den Btiräermeister(innen)wahlen.
Termin einer eventuell erforderlichen Stichwahl, Schulferientermine.
Belastung der Wahlhelfer/innen, Wahlbeteiligung/ Wahlmüdigkeit bei
evtl. dann 3 Wahltërminen etc.) wird letztendlich wie folgt abgestimmt.

Der Termin für die Bundestagswahl wurde auf Sonntag, den
September 2021 , festgelegt. Damit entfällt die Beschlussvariante 2 a

26

Co-Fraktionsvorsitzende Sabine Scheele-Brenne und die
Kreistagsabgeordneten Stefan Bechthold, Horst Nachtigall und Thomas
J.ochimsthal sprechen sich für einen Wahltag im Sommer 2021 aus
(Beschlussvariante l).
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Die Kreistagsabgeordneten Christopher Lipp, Tobias Breidenbach, Gerda
Weigel-Greilich sprechen sich für eine Zusammenlegung mit der
Bundestagswahl aus(Beschlussvariante 2b).

Der Kreistagsausschuss gibt folgende Beschlu
Kreistag ab:

wahl mit der Bundestags
wahl am 26. September 202 1 :

Zustimmung(mehrheitlich bei 9Ja-Stimme, 5 Gegenstimmen und
l Stimmenthaltung - erforderliches Quorum erreicht)

Ablehnung (keineJa-Stimmen)

Zustimmung(mehrheitlich bei 8 Ja-Stimme, 5 Gegenstimmen und
l Stimmenthaltung)

Damit.erübrigt sich die Abstimmung iJber die Beschlussvariante l

ssempfehlung für den

Kreisstraße K 166 am Knotenpunkt Bundesstraße B 457

Die Abstimmung erfolgt ohne weitere Aussprache

Der. Kreistagsausschuss.gibt folgende Beschlussempfehlung für den
Kreistag ab:

Zustimmung (einstimmig)

Der Kreistagsausschuss nimmt den Bericht entgegen
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Mitteilungß0 und Anfragen

macht folgende Mitteilung

1 ) Die Klimaschutzstrategie des Landkreises Gießen wurde im
Kreistagsausschuss filr Infrastruktur, Umwelt und Energie zur
Kenntnis gegeben, jedoch ver.sehentlich nicht als separaten
Tagesordnungspunkt, sondern kann dort dem TÖP "Verschiedenes"
entnommen werden

2) Zum Antrag der Fraktion Die Linke hinsichtlich der Ausstattung der
(Alten)Pflegeeinrichtungen mit FFP 2-Masken teilt Frau Landrätin
Schneider noch mit, dass das Land Hessen mittlerweile in einer
Pressekonferenz angekündigt hat, 3 Mio. FFP 2-Masken für die
(Alten)Pflegeeinrichtungen zur Verfügung zu stellen, welche für alle
Personengruppen in Pflegeeinrichtungen verwendet werden können/
sollen (Bewohner, Pflegekräfte sowie Besucher). Entsprechend
verhält es sich auch mit den Schnelltests, die jedoch nicht immer
von allen Besuchern angenommen werden. Auf die zugrunde
liegenden Hygienekonzepte der einzelnen Einrichtungen und
eventuelle Konsequenzen bei der Verweigerung diese Tests hat der
Landkreis Gießen jedoch keinen Einfluss, erklärt Frau Landrätin
Schneider auf Nachfrage von Herrn Hamel.

3) Aufnahme eines Kredites aus dem Hessischen -Investitionsfonds
einschließlich des Protokolls der letzten Sitzung des
Portfoliobeirates vom ll . November 2020(Anlage 2).

schließt die Sitzung des Haupt- und Finanzaus
schusses um 1 9.08 Uhr.

u tr$diH+bird uocl
gi' Ü.Wh 0Peter Pilger

Aus sch uss vo rs ätzende r
Klaus däulich
Schriftführer
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Anlage 2

Vermerk für
Frau Landrätin Schneider

Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses am IO.12.2020
hier= TOP Mitteilungen

Informationen zum Zins- und .Schuldenmanagement

Eine umfassende Berichterstattung zum Zins- und Schuldenmanagement im Haupt-
und Finanzausschuss hat zuletzt in der Sitzung am 21 .09.201 7 stattgefunden.

Über die Geschäftsabschlüsse (Kreditaufnahmen, Prolongationen) wurden Sie
seitdem gemäß der Regelung in unserer Haushaltssatzung jeweils zeitnah
unterrichtet.

Ergänzend dazu möchte ich mitteilen, dass wir uns als Gruhdlage air die
Entscheidungen im Kreditportfoliobeirat regelmäßig intensiv mit unserem Portfolio
sowie den Bedingungen an den Geld- und Kapitalmärkten beschäftigen. Seit
September 201 7 haben insgesamt fünfSitzungen des Gremiums stattgefunden,
zuletzt am 1 1 .1 1 .2020.

Insgesamt - das wird uns Immer wieder bestätigt A sind wir mlt unseren
Kreditgeschäften gut aufgestellt. Im Investitionsportfollo liegt der Durchschnittzins
fUr dasJahr 2021 bei 1.65 %, bezogen aufdieJahre 2021 bls 2030 beträgt er sogar
nur 1 ,54 %. Kassenkredite gibt es seit der Ablösung durch dle Hessenkasse zurzeit
gar nicht. Das Zinsänderungsrlsiko konnte durch die Entschuldung und die
überwiegend langfristigen Zinsfestschreibungen in den letzten Jahren ganz
erheblich mInImIert werden.

Damit Sie sich einen Gesamtüberblick über den aktuellen Stand verschaffen können.
werden wir der Niederschrift über diese heutige Sitzung das Protokoll der
Portfoliobeiratssitzung vom 1 1 .1 1 .2020 beifügen.

Landkreis Gießen
Der Kreisausschuss . Gießen. 4.1 2.2020

FB Finanz- und Rechnungswesen
Fachdienst Finanzen

Name: Jutta Heieis
Telefon: 0641 -9390 1 360
Fax: 0641 -9390 1 658
E-Mail: Jutta.Heieis@lkgl.de
Gebäude: D
Raum: D 023 b



Protokoll

der 1 . Portfoliobeiratssitzung 2020 des

Landkreises Gießen

am Mittwwh, dbn 1 1. November 2020, von 14:1 5 bis 15:45 Ulu,

per TeleEonkonferenz
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Sitzunesteilnehmer

Lalndl(reis Gießen:

Frau Ääta Sclmeidu. Lmdrätin
Frau Dr. Christiane Sclumahl, Erste Kreisbeigeordneto
Hair Hans.Peter Stock, IËlläuptamtlicher Kreisbeigeordneter
Frau Juttalhieis, Leiterin Fachbereich Finanz und Rechnungswesen
Hen' Sven Bieder, Leiter Revision - e«-4s':r4a&/.ëË
Fmu Friedaike leer-Sdumalor, Leiterin Stabsstelle Recht
Herr Dierk Schmidt. leiter Fachdienst Kreiskässe
Frau IKarin Hoßnann, Fachdienst Finanzen

Spaß'kasse Gießen

Herr Ä(ukus Weber, Firmen- und Kommunalkunden entschuldigt

Helaba

Herr Daxrid Baumdstu, Sales ÖHentliche Hand
herr hgo Curdt, Sales Ö8bnüioho Hand
Herr Christian Apelt, VoHawirtsëhafUR.esearch
llerr Peter EmmeÜch, ZKM ÖUmtliche Handy(NU entschuldigt

Tagesordnung:

1.

2.
3.
4.
5.

Kutdbersicht
Marktanalyse Geld-n<apitalmaikt
MarkQmgnose Landkreis Gießen
Operaüonalisierungen
Beständsanalyse

iaüon
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Frau l)r. Schmahi eröHiet die Sitzung.

Zu TOP 1 -- Kuizübersicht

Herr Baumeister gibt einen Überblick über die aktue]]e Zinsstru](twkurve und die Entwicl(.
lung der Zinsen seit 1980.
Im Nachgang werden die Beschltisse der letzten Porüoliobeiratssitaingjmrz beleuchtet.

Zu TOP 2 - Marktanalyse Geld-/Kapitdmarktsituaüon

Vortrag von Hemd Apelt.

Hen Apelt erläutert den aktuellen Kapitalmarktausbliok der Helaba Volkswirtschaft.

Dor allgemeine Prognos?überblick bis zum 2. Quartal 2021 zeigt, dass dio Analysten fur die
USA und den Buioraum bei den Leitzinsen älmliche Mara(terwartungm haben. Sowo]l] in den
USA als audi. in Europa wird damit gerechnet, das die Leitänsan bis zum 2. Quartal 2021
unverändert bleiben werden.

Bei den längeiÜistigen Zinsen(IO:jährige Staatsanleihen) wird sowohl in Ewopa als auch in
den [JSA ein moderater Zinsanstieg bis züm 2. Quartal iOZI mtasteUt Der Spread der bei-
den lO-jährigen Staatsanleihen wird sich von aktuell ca 1,45 % p.a. auf rd. l,30 %.Punkten
leicht verengen

Die Kapiblmad(tzinsen haben sich insgesamt nicht so stark verändert, als es der deutliche
wirtsdioälidle Arsch.wung iin Verlauf der Corona.Pandemie hätte vermuten lassen, die er-
wutete Ziuentwicklung wir daher audi als Seitwärtsbewegung mit leichbm, moderaten
ZinsansÜQg besclläebon, welche aber tendenäell ent mit dem Beginn des 2. Halbjahres 2021erwmtet wird.

Der Geldmarkt wird abenfäls seitwäüs erwartet, eine rein zinsseiüge Maßnahme dor EZB,
z.B. emeute Seiakung des Einlagenzinses vpird nicht erwartet. ' '

Die Pmdeinie bleibt Weiterhin der bestimmende Faktor weltweit lmd wirkt sich auf die welt-
wiMcbafUidie Entwicklung auch weiterhin deudich aus. Es vpird erwartet dass die Pandonlie
erst in 6 h4onaten langsam in dën IHintergnlnd rücken wird und dann nidit mehr so bestim-
mend, durdi die zahlreichen Gegenmaßnahmen, den weiteren Verlauf der WiAchaä beein-
ßusson 'wird. .NctueU hat nur China, zlinindest den eigenen Angaben folgend. keine Coro-
na$ille mehr.

Die wirtschanliche.Entwicklung in China, zeigt sich daher audi deuüich edlolt. Lt den USA
sieht es diesbezüglich deutlich schlechter aus, hier 'Mrd ein n13g8äves BIUP für 2020 von in der
Sunüne zwisdien 4 und 5 % erwartet. hi den USA gibt es bereits sbüe fiskalisü.e Impulse,
dio die AusMkungm da' Pandemie üankieren söllea Dennodi blüht aud Tage nach der
Wahl der 'Heime Verlauf des Überüags der Amtsgeschäfte aüfün nou gewählten Präsidea.
ten spannud. Der Wahlausgang erscheint eindeutig, dennoch hat der noch amtienndo Präsi-
dent zahlreiü.o Xlagen gegen den Wahlvedauf eingoreiolit und den Sigg seines Hel'ausbrde
lars bisher nidit merlcannt. Nmh der Vereidigung von Jöe Bidm zum neuen Präsidenten der
USA 'Mrd iwgosamt eine versölmlichere und beständigere Poetik im thl®ng Eilt anderenLändem envfaüet.
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Die Zinsen in den USA werden auf dem aktuellen Niveau in etwa verharren, eine Leitzins-
senkung seitens der Fed istaktue]] nicht erkennbar. Dennoch wird die sehr expansive Geldpo-
litik sicherlich nach längere Zeit fortbestehen und die bis dato deutlich gewmhsene Bilmz-
summe weiter steigen lassen, wenn auch mit etwas gedrosseltem Tempo. Binnen eines Jahres
hat die Fed ihre Bilanzsumme etwa verdoppelt, aufjetzt gut 7 Billionen US-Dollar.

In Deutschlmd hat sich die Konjunktur wieder erholt, allerdings noch nicht wieder auf Vor-
krisenniveau. Der neuerliche "Lockdown light" \wird eine weitere Delle in den aktuellen Auf-
wärtstrend einfügen. Somit wird mittlerweile erst fur Mitte 2022 von einer Wirtschaftslei-
stung auf Vorkrisenniveau ausgegangen. Die Wirtschaftsweisen haben ihre Wachstumspro-
gnose föt 2021 auf rd 5 % taxiert. Die Industrie schlägt sich aktuell relativ gut. wu auch kor-
respondierend mit der Entwicklung in China ist. Der Dienstleistungssektor hingegen muss
aktuell "Fedem" lassen und zeigt in seiner Entwicklung nach unten.

EU.weit zeigt sich, dass durch die zahlreichen flankierenden staatlichen Maßnahmen im
Rahmen der Bekämpfung der Pandemie, dich die Haushaltsdefiäte massiv erhöht haben. Im
Verhältnis zu den USA aber, stiegen die Defizite in den einzelnen Staaten aber nur halb so
starka

Diejnflationserwartung und die wirtschaßliche Entwicklung müssten sich eigentlich auch auf
dio Zinsentwicklung auswirken. Allerdings wird diese Konelation durch die gigantischen
Liquiditätshilfen seitens det EZB. den einzelnen Staaten und auch der EU wieder eingefangen
und dürfe somit mittelfristig keine weitere Beeinflussung finden.
Es wird erwartet, dass die EZB ihre Liquiditätshilfen wahrscheinlich im Dezember. emeut
aufstocken wird (rd. e 500 Mrd. möglich) und ihre Maßnahmen zeitlich ausdehnen wird. Eine
emoute Senkung des Einlagenänses wird als nicht wahrscheinlich angesehen. Die Risikoauf-
sdiläge bei den europäischen Staatsanleihen werden somit weiter niedrig bleiben, ebenso die

msen

Daraus abgeleitet ist die Zinsprognose derHelaba (aufgrund der Gegebenheiten sind kurzfh
sti öglich) im Überblick:hohe Ausschläge an den Märkten dwchaus m

aktueller
Stande Q4/2020 QI/2021 Q2/2021

Zinsen Eurozone

EZB Refinanzierungssatz 0.00

-0,50

-0,51

-0,62

-0.26

0.00

-0.50

-0,50

,0,50

0.15

0,00

-0,50

-0.50

-0.40

0,05

0,00

-0,50

-0,45

-0,30

0,05

EZB Einlagenzins

3M Euribor

10i.Bundesanleihen

10i. Swapsatz

Zinsen USA

Fedenl Funds Rate 0.13

0.21

0.82

0,13 0.13 0.13
3M USD Liber 0,40 0,40' 0.40

lq. US-Treasuries
+ 09.1]..2020

0,75 0.75 1,00
Quellen: Bloomberg, Helaba Volkswirtschaft/Researdi
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Zu TOP 3 -- Marktprognose Landkreis Gießen

Ausgehend von der fundamentalen Muktbeurteilung wird der Pordoiiobeirat von folgenden
Annahmen bzw. "Leitplanken" Rir die Entwicklung der Zinsen in den kommenden 6 Ä4onaten
bei der Evaluierung von mägliclim PorÜoliosteuerungsmassnahmen ausgehen:

Prognasehorizont: 6 Monate

EUR-Geldmarktzins 6-Monats.Euiibor:
Obergrenze
Untergrenze

'9

0,40 %
0,60 %

EUR,Kapitalmwktzins(Swap) 10 Jahre
Obergrenze
Untergrenze

o,oo %
0,40 %

Zu TOP 4 -- Operationalisierungen

Die Volumina des ]hvestitionspordolios des Landkreise betragen per 02. 11.2020:

Operationallsierungen
Investitionsportfolio

GesohäRsvohmon: 99.425.626 EUR
B2.1 t=D} O

davon KIOditvolumëHs: 99.42s.626 EUR

PglH4 1:5:ZP Herab.

KonnzaHen und Ablaufbilmz des Landkreises betragen per 02. 11.2020:
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Operatlonalisierungen
Investitionsportfölio

Kredttportfolio (fix)

Knditpottfblio {variabel)

Zinsderlvate(fix)+'

9g.+25.625.S6

Oßo l

99.42S.625.S6

0.00

!12.06 11.986.B60.34

0.00

21nsder$vüte {vn+abet}

Summe Kredite & Zinsdeävate 99.42S.625.5699.42S.62S.S6 112,06 11.986.860.34

Optionspor#ötto (X+uO ll =0.00 ll o.oo

Optfanspürdölta(Varkat:f)"' ll a.oo ll o.oo
hHb F+ßbtns+ernldl+s b+dndeq. bPBBe+l=rnea-BUpnAibdlnbnBebeeiAdwuldlU ilelRuiqdeisebtRiabn Bat)nlV zetdimÜua Er&eBl&den lüeiÜ

SuMMe Gesamtportfolia 99.425.6Z5.S6 99.42S.625.S6

H npnZ p al 8 HBnSrlalbapäd tedO leid
Frankl lhd nut lb ltelehkein+ 8 ß:arl nW 4 nhBbK ki
d+ lmb9Hed Oplimn

D[ZI 14A 3.5.2 0 He]aba KppltalmarlldW wein e2.11.20ZO

Operatianalisierungen
Investltionspartfolio

1. PBS 2020-:11.11.2020 2.PBS2019- 2S.11.2019
Bewertungsdatum 02.11.2020 Bewertungsdatuh 15. 11.2019

Durchschnittsäns
tq6 P.a.!

DurdtKhMttsztns +
[% p a.]

1.6S
[2021]

154
120zt-z03al

2.02
POZOJ

[202&20291l
l

DuratioH CJabn] 7.73 7.11

Zhschankter
festNa?iabel 100 % // o % IOQ %#O %

aHthmedscher HlttebKeit
An ahne: fOrvödable ZI msätxe läeilHgnb acht beielts llderur Pededen weiden Fpnvraid.Zlnss8üe efsgneüt
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Operationalisierungen
Ablaufbilanz Invesdtionspartfollo

Gel lii:UBiüi14 rC ) 4:s42SJI
r ti tihiJ+llfn lcg.nS

ell cä10Hj8

1.1:1;R
nrRlpBPdl'F8 1e Jttue

Die Ablauf- und erweiterte Ablaufbilanz des InvestitionsporÜolios des Landkreises per02.11.2020: ' '

Qperationalisierungen
Ablaufanalyse Gesamtverschuldung IST

t IIB.ß8 H8

CIHtOlaa {PP-PJn

,!

- : ' '.

'}
.=1

X

-Se8nBeGT tl:.l: BH.

&

( ST41 1i6

BEZIHA 3.S.aQ 1{ 8ta ba
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Operationalisierungen
erweiterte Ablaufbitalti ohne Projongation der SIP/KIP-Darlehen

::::l;' i;:h!;h:l;b:t-g:fln:l::Ëi:t;i4:ii8:t:i?::!.ä:l::Ë!i."di--+ : . ler.,:!qt,o ! Üez Zi$.HU,l &ËüliëiliËlijliilëlinn'iÜl;jliiÜlii;i;=li;il;li=
:.:+-ÖÜ-'b"l!!ÜI.-l!!!ilP!!yëT!$!'+1ë IË 41i Ü li;lIlI-ßiinS.Llii;viii(i;ÜiËJi;iië
im 14 Ilse.:&umTtRJ.nlblf S ) 'blalc61J9n: :j'6i:s biclv4a pir.abt+u.'tn.+8#+lf)4nqs lr1844

rzeiter+ t Hi ut+nmeR sähe vurbefin Säle -DraMA 3.S.,2 0 Hebbü wn n.lt2020

Der erweiterten Ablaufbilanz liegen folgende Annahmen zugrunde!
. Alle auslaufenden Kredite/Zinsanpassungen des hivestitionskreditpordolios werden

kreditbasiert um 10 Jahre bzw. die max. Laufzeit(wenn kürzer) prolongiert
e Die bisher vereinbaren Tilgungsleistungen werden fortgeschrieben

Auf Basis dieser Annahmen wird auch die fo]gende Ana]yse des ]hvestitionsportßolios aus-
giebig besprochen. Im Rahmen der deümierten Annahmen wird eine kreditbasierte Simulation
einer möglichen Forward-Fixierung durchgeführt und hinsichtlich der daraus ggf. resultieren-
den Zinszahlungen analysiert. Dabei wird, auf Basis der Mwktdaten vom 02.11.2020, eine
Forward-Fixierung, eine Forwmd-Fixierung auf Basis einer parallelen Zinskurvenversdtie-
bung' um ] 00 bp sowie eine Forward-Fixierung auf Basis einer parallelen Zinskurvenver-
schiebung um 300 bp aufgezeigt.

Operationalislerüngen
Ablaufbilanz Simulation kreditbasierte Fwd.-Fixierung 10 Jahre

l.SISF

l.N'BP

'v

0.BI q F B.

a !g ä F B.

e.+] % F b

l teetl ch-
IC.ll#la.

lülrxe
.-:r+inJlaltlr ' " i(a:l ua lc l.SB IB+
'-4rBla81u 18:tPt(I'ea:lPI ;C tlzi#Ö
w:l': bbg iq :J: tPlil' t &; l lia. i

'well-SlatlÜ+ljiiä'
oBBlb81B'hlK ip it.os l &li .u %p 8

Ergänzend wird die erweiterte Ablaufbilanz auch inkl
die tatsächlichen Voluminaverläufe besser abzubilden.

der SIP/KIP Darlehen betrachte, um
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OpemtianalisierungeD
erweiterte Ablaufbilanz inkl. Prolongatian duslPVKIP-Darlehen

Im .Ansohlus3 werden die auslaufenden Kndite bis Edda 2022 811fpßzßiM
planmäßigzumjeweiligen Termin zurüolcbezaHt '"'''"''

Alle neditß sind

Wt' d" mi. M ehe «äihÜ K'aü"ü«it "on 2s läb:" Ü. l:reauÜÜ

Sgl$Enu usg%s ËiHU !='u=u:KISS:.a:::

Zu TOP 5--BeBtandsanaly6e

AufWunsch des Kt'eiseswird die Bestandsmaly$e im Folgenden nicht mehr bosproohm.
Beide Seiten verweisen einsthnmig aufdw Hmdour.

Gießen, .J29L.!@!g[220- einvërstanden

Franldurt, 23.11 .2020 air die Richtigl<eit:

David Baumeister


